



## Acompañada por el gobernador Lemus Presenta Sheinbaum informe de actividades en Jalisco

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, agradeció la voluntad y coordinación del gobernador, Pablo Lemus, para trabajar en conjunto Estado y Federación en favor de las y los jaliscienses

**MERIDIANO | Jalisco**

Con un reconocimiento a la voluntad, respeto y disposición de trabajo de Pablo Lemus Navarro, gobernador de Jalisco, para colaborar en coordinación Estado y Federación en favor de la ciudadanía, Claudia Sheinbaum Pardo, Presidenta de México, presentó su informe de actividades en la Plaza Bicentenario, en el municipio de Zapopan.

“Podemos venir de partidos políticos distintos, pero es muy importante que cuando estamos en el gobierno, nos coordinemos los

Gobiernos Municipales, Estatales y el Gobierno Federal, y yo quiero agradecerle al Gobernador, porque ha habido mucha coordinación”, resaltó la Presidenta de México.

Durante el informe, denominado “La Transformación avanza en Jalisco”, la Presidenta de México anunció la intervención de las carreteras federales en el estado, a cargo de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transporte (SICAT), precisó que las obras comenzarán este mismo año con la Carretera Federal 80.

PÁGINA 4A

# Capacitan a líderes sindicales en Jalisco

Salvador Cosío Gaona, director general del IDEFT, reafirmó el compromiso de la institución con la profesionalización sindical



Lidia Núñez Cota

El IDEFT y la organización sindical ‘Vamos Sí’ unieron fuerzas para capacitar a delegados en habilidades para la Gestión Sindical. El programa incluyó cursos sobre comunicación, relaciones interpersonales, manejo de

conflictos y técnicas de negociación. Salvador Cosío Gaona, director general del IDEFT, reafirmó el compromiso de la institución con la profesionalización sindical. Representantes sindicales como Alejandro García Hernández, José Luis Sahagún Florido y Raymundo

Gaytán Martínez también estuvieron presentes.

Esta iniciativa, en línea con la visión del gobernador Pablo Lemus Navarro, busca fortalecer el liderazgo y la negociación sindical para impulsar el desarrollo laboral y social en Jalisco.

PÁGINA 4A

## En Aeropuerto de Puerto Vallarta Avanza construcción de la segunda terminal

Esta nueva infraestructura, impulsada por el Grupo Aeroportuario del Pacífico (GAP), representa una inversión total de 9 mil 200 millones de pesos y está diseñada para duplicar la capacidad operativa de la terminal

PÁGINA 3A

## En Bahía de Banderas Reconoce México Desconocido a los protagonistas del turismo

En materia de gastronomía, El Rincón del Campesino recibió el premio a Mejor restaurante de cocina tradicional nayarita

PÁGINA 3A

## No cede la mala racha Vuelven a caer los Tritones

El equipo vallartense pierde terreno en la tabla del Grupo 1 de la Serie A tras caer 3-0 contra los Cimarrones de Sonora

PÁGINA 8A

## En honor a San Miguel Arcángel

# Cerrará El Pitillal sus fiestas patronales

familias podrán compartir una comida comunitaria, que busca fortalecer los lazos de convivencia y dar continuidad al ambiente festivo que caracteriza estas celebraciones

**Milton Colmenares**

La Delegación del Pitillal, la más grande y poblada de Puerto Vallarta,

culminará este lunes 29 de septiembre sus fiestas patronales en honor a San Miguel Arcángel con una jornada llena de tradición, cultura y música

que se extenderá desde la mañana hasta la madrugada.

PÁGINA 3A



# El rey de Eswatini llega a Puerto Vallarta en visita privada

Mswati III se dirigió hacia el estado de Nayarit, donde se prevé que permanezca en la exclusiva zona de Punta de Mita

La mañana de este domingo, el rey Mswati III, monarca absoluto de Eswatini, arribó al Aeropuerto Internacional de Puerto Vallarta a bordo de un avión privado.

PÁGINA 4A



## NUESTRAS PLUMAS:

### Volantín

Salvador Cosío Gaona

## Ayotzinapa: once años de una herida abierta

Han pasado ya once años desde aquella trágica noche del 26 de septiembre de 2014 en Iguala, Guerrero, cuando desaparecieron 43 estudiantes de la Normal Rural “Raúl Isidro Burgos” de Ayotzinapa. Once calendarios completos cargados de dolor, incertidumbre, enojos y una desgarradora exigencia de justicia que hasta hoy sigue sin respuesta plena. En la memoria colectiva nacional, Ayotzinapa no es solamente un caso criminal ni un expediente jurídico inconcluso; es una herida que no cicatriza, un símbolo de impunidad, y una prueba amarga de lo que significa ser un Estado incapaz de esclarecer sus propias tragedias.

La indignación no se apaga. Cada aniversario, en las calles de la Ciudad de México y en distintas plazas del país, se repiten las marchas, los rostros de los jóvenes en mantas y carteles, los reclamos que rebotan en las paredes del poder. Once años después, el eco de aquel grito desesperado —“¡Vivos se los llevaron, vivos los queremos!”— mantiene su vigencia. La consigna no ha perdido fuerza porque el Estado mexicano no ha logrado dar certezas.

### Viboras

Moisés Madariaga

## Y la danza política en Vallarta!

En el pintoresco escenario político de Puerto Vallarta, donde el sol broncea las pieles y los chismecitos políticos se cuecen, los nombres de los posibles candidatos ya empiezan a deslizarse como serpientes en el pasto, y vaya que prometen un espectáculo digno de telenovela!

PÁGINA 2A



En Bahía de Banderas

## Reconoce México Desconocido a los protagonistas del turismo

En materia de gastronomía, El Rincón del Campesino recibió el premio a Mejor restaurante de cocina tradicional nayarita



Milton Colmenares.

La tercera edición de Lo Mejor de Nayarit 2025, organizada por la revista México Desconocido en Bahía de Banderas, reunió a representantes de la industria turística para galardonar a lo más destacado en 30 categorías que abarcan gastronomía, hospedaje, turismo comunitario, bienestar y deporte.

Entre los reconocimientos, el turismo deportivo tuvo un lugar especial con el triunfo de

Umma 50K como Mejor evento que impulsa senderos, mientras que la empresa Kanuari Experiencias fue distinguida como Mejor organizador de eventos y con el tercer sitio en oferta de rutas turísticas, además de llevarse el premio a Mejor expedición guiada en la categoría de Pueblos Mágicos. En turismo comunitario, la Feria del Elope de Jala destacó como Mejor celebración tradicional.

En materia de gastronomía, El Rincón del Campesino recibió el premio a Mejor restaurante de

cocina tradicional nayarita. En el ámbito del hospedaje, Nukari Quinta Boutique fue nombrado Mejor hotel boutique, mientras que Cabañas El Renacimiento obtuvo el segundo lugar como Hotelero de tradición. También se reconoció la creatividad artesanal con el premio a Ismael Linares Celedón como Mejor artesano de producto patrimonio, y el proyecto "Judea" logró el tercer sitio en conservación cultural. Además, el Hotel Aztlán, en Xalisco, fue distinguido por su legado de 50 años de hospitalidad.

Estos premios consolidan a Nayarit como un destino competitivo y diverso, donde comunidades, empresarios y promotores trabajan de manera conjunta para preservar la identidad local y ofrecer experiencias auténticas a visitantes nacionales e internacionales.

La Secretaría de Turismo del Estado reiteró su compromiso de impulsar iniciativas que fortalezcan la competitividad, promuevan el turismo responsable y reconozcan a las personas que, con talento y dedicación, hacen posible que miles de viajeros vivan experiencias inolvidables en tierras nayaritas.

En Aeropuerto de Puerto Vallarta

## Avanza construcción de la segunda terminal

Esta nueva infraestructura, impulsada por el Grupo Aeroportuario del Pacífico (GAP), representa una inversión total de 9 mil 200 millones de pesos y está diseñada para duplicar la capacidad operativa de la terminal

Quadratin

La construcción del Nuevo Edificio Terminal (NET) del Aeropuerto Internacional de Puerto Vallarta avanza a paso firme, reportando un 54 por ciento de avance, incluyendo tecnología y sustentabilidad.

Esta nueva infraestructura, impulsada por el Grupo Aeroportuario del Pacífico (GAP), representa una inversión total de 9 mil 200 millones de pesos y está diseñada para duplicar la capacidad operativa de la terminal.

Con esta expansión, el aeropuerto no sólo busca manejar la creciente demanda turística, sino también en elevar sus estándares de sostenibilidad e innovación, con el objetivo de atender alrededor de 14 millones de pasajeros por año.

El NET duplicará la capacidad del aeropuerto con un crecimiento del 134 por ciento a través de un área funcional de 74 mil 114 m<sup>2</sup> y un área total de construcción de 114 mil 175 m<sup>2</sup>. Esta nueva terminal tendrá 15 nuevas posiciones para aeronaves.



con 14 modernos filtros de migración autónomos.

El diseño del NET integra tecnología de punta amigable con el medio ambiente, buscando consolidarse como un referente nacional en infraestructura aeroportuaria verde.

Rubens Tobón, líder de proyecto del Nuevo Edificio Terminal, detalló las características arquitectónicas enfocadas en la sostenibilidad, incluyendo la instalación de 32 mil 600 m<sup>2</sup> de paneles solares que dotarán de energía al edificio hasta en un 80 por ciento.

Por su parte, Omar Gildardo Torres Grajeda, director del

Aeropuerto de Puerto Vallarta, destacó la magnitud de la inversión del Grupo Aeroportuario del Pacífico.

La nueva terminal se enfoca en la eficiencia energética (con sistemas HVAC y fachadas de vidrio con control solar) y una gestión hídrica responsable, que incluye la recolección y reutilización de agua tratada.

Actualmente, la terminal busca la certificación LEED Oro, uno de los máximos distintivos internacionales en arquitectura verde y diseño sustentable que dotarán de energía al edificio hasta en un 80 por ciento.

Anuncia Sheinbaum en Jalisco

## Recuperarán tren de pasajeros México-Guadalajara

La presidenta de México informó que este proyecto es prioritario y forma parte de los más de 3 mil kilómetros de vías férreas que su construirán en su administración



MERIDIANO | Jalisco

Desde Jalisco, la Presidenta de México Claudia Sheinbaum Pardo destacó que, como una acción prioritaria del Gobierno de México, se recuperará el tren de pasajeros Ciudad de México-Guadalajara y que forma parte de los más de 3 mil kilómetros (km) de vías férreas que se construirán en el Segundo Piso de la Cuarta Transformación.

"Uno de los proyectos más importantes del sexenio son los trenes del norte. Ya se está construyendo el México-Querétaro. Ya licitamos el Querétaro-Irapuato. Después, va Irapuato-León. Y después, León-Guadalajara. Vamos a recuperar el tren de pasajeros Ciudad de México-Guadalajara. Para todo alcanza", destacó.

Asimismo, anunció que la Universidad de Guadalajara (UdeG) tendrá todo su presupuesto para el siguiente año, esto en beneficio de las y los estudiantes de esta Institución de Educación Superior. Además, en apoyo a la educación en el estado, se incrementarán los espacios para educación media superior, para ello ya se construye una preparatoria en El Salto, se amplía un plantel en Lagos de Moreno, se convierten dos en Tonalá y Ayotlán. También se evalúa la instalación de un campus de la Universidad Nacional Rosario Castellanos (UNRC). Y se desarrolla el Centro de Diseño de Semiconductores "Kutsari", a través del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados del Instituto Politécnico Nacional (Cinvestav), la Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación (Secihti) y el gobierno del estado.

Como parte de su gira de rendición de cuentas, la Jefa del Ejecutivo informó que en Jalisco, —entidad número 29 que visita— un millón 881 mil 435 personas son beneficiarios y beneficiarias de los Programas para el Bienestar del Gobierno de México, lo que en 2025 significó una inversión social de 49 mil 317 millones de pesos (mdp), que son distribuidos de manera directa a 914 mil 717 derechohabientes de la Pensión para el Bienestar de las Personas Adultas Mayores; 46 mil 439 de la Pensión para el Bienestar de las Personas con Discapacidad; 8 mil 662 de Jóvenes Construyendo el Futuro; 11 mil 785 de Jóvenes Escribiendo el Futuro; 240 mil 792 de la beca Benito Juárez; 83 mil 286 de la beca para niñas y niños de primaria; 6 mil 654 con apoyos para menores de 4 a 4 años; 56 mil 144 con Producción para el Bienestar; 50 mil 144 con Fertilizantes Gratuitos; mil 521 con



Sembrando Vida: 412 mil 380 con Leche para el Bienestar; 4 mil 214 con Bienpescas; así como a 2 mil 250 escuelas de educación básica y 117 preparatorias reciben recurso a través de La Escuela es Nuestra. Y también se implementan tres nuevos programas la Pensión Mujeres Bienestar, que en noviembre todas las mexicanas estarán recibiendo; la beca Rita Cetina; Salud Casa por Casa y la entrega directa de recursos para comunidades indígenas y afroamericanas con el Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social para Pueblos Indígenas y Afroamericanos (FAISPIAM).

Puntualizó que, en Jalisco, además se repavimentarán todas las carreteras federales; se realizarán trabajos en materia de agua; se construye el puente Amado Nervo para conectar Puerto Vallarta y Bahía de Banderas; cinco caminos artesanales; se realiza el saneamiento del y restauración del río Lerma-Santiago; se estudia la posibilidad de hacer el acueducto Chapala-Guadalajara; se apoya para el Tren Ligero de Guadalajara. Además se construirán 97 Centros de Educación y Cuidado Infantil (CECI) y un Centro LIBRE para mujeres en cada municipio de Jalisco.

Adicionalmente, como parte del programa Vivienda para el Bienestar, se construirán 68 mil 111 viviendas, se recuperarán las casas abandonadas y 500 mil 469 familias se verán beneficiadas con las disminuciones y congelamientos de sus créditos del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) y el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (FOVISSSTE).

En el ejercicio de rendición de cuentas, acompañaron a la Presidenta, el gobernador de Jalisco, Pablo Nemes Navarro; la secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel Reyes; el secretario de Economía, Marcelo Ebrard Casaubón; el secretario de Salud, David Kershendobits Stalnikowicz; el secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Jesús Antonio Esteva Medina; la secretaria de Anticorrupción y Buen Gobierno, Raquel Buenrostro Sánchez; el Director general del Instituto de Salud y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado, Martí Batres Guadarrama; el secretario técnico de la Presidencia de la República y coordinador general de Programas para el Bienestar, Carlos Torres Rosas; y la coordinadora de Asuntos Intergubernamentales y Participación Social de la Presidencia de la República, Leticia Ramirez Amaya.

En honor a San Miguel Arcángel

## Cerrará El Pitillal sus fiestas patronales

Las familias podrán compartir una comida comunitaria, que busca fortalecer los lazos de convivencia y dar continuidad al ambiente festivo que caracteriza estas celebraciones



Milton Colmenares

La Delegación del Pitillal, la más grande y poblada de Puerto Vallarta, culminará este lunes 29 de septiembre sus fiestas patronales en honor a San Miguel Arcángel con una jornada llena de tradición, cultura y música que se extenderá desde la mañana hasta la madrugada.

Estas celebraciones representan el cierre de un mes especial para la comunidad, marcado tanto por las fiestas patrias como por los festejos religiosos que reafirman la identidad cultural de la zona.



Las actividades iniciarán a las 10:00 de la mañana con un desfile encabezado por los charros del Pitillal, quienes recorrerán las principales calles hasta llegar al primer cuadro de la delegación.

Más tarde, las familias podrán compartir una comida comunitaria, que busca fortalecer los lazos de convivencia y dar continuidad al ambiente festivo que caracteriza estas celebraciones.

Por la tarde, en punto de las 6:00, se recibirá a los antorchistas que llegarán a la iglesia de San Miguel Arcángel tras su recorrido, sumando un

momento de fervor religioso a la agenda.

Ya por la noche, a las 10:30, se llevará a cabo la tradicional quema del Castillo de Pirocencia, uno de los momentos más esperados por la comunidad y visitantes.

Para cerrar con broche de oro, la Banda Agua de la Llave ofrecerá un espectáculo estelar en la Plaza del Pitillal, deleitando a los asistentes con su repertorio musical. Con este festejo, la delegación despedirá un septiembre lleno de vida y tradición, consolidándose como un centro cultural de gran relevancia en Puerto Vallarta.

## El rey de Esuatini llega a Puerto Vallarta en visita privada

**Mswati III se dirigió hacia el estado de Nayarit, donde se prevé que permanezca en la exclusiva zona de Punta de Mita**

La mañana de este domingo, el rey Mswati III, monarca absoluto de Esuatini, arribó al Aeropuerto Internacional de Puerto Vallarta a bordo de un avión privado. De acuerdo con personal aeroportuario, el soberano viajó únicamente acompañado por una de sus esposas, lo que desmintió las versiones que señalaban que se trasladaría con un séquito más amplio.

Su ingreso al país se realizó bajo condiciones diplomáticas, lo que permitió un proceso

ágil en el área de migración. Únicamente se efectuó el registro correspondiente del armamento de su equipo de seguridad, sin que mediara protocolo especial de jefe de Estado, ya que la visita fue considerada de carácter privado.

Tras los trámites aeroportuarios, Mswati III se dirigió hacia el estado de Nayarit, donde se prevé que permanezca en la exclusiva zona de Punta de Mita, sitio elegido para su estancia personal lejos de los reflectores oficiales.

Esuatini o Suazilandia es una pequeña monarquía sin litoral del sur de África, es famosa por sus reservas naturales y los festivales que exhiben la tradicional cultura suazi. La cordillera de Lebombo marca su frontera del noreste con Mozambique y se extiende hasta Sudáfrica, y son el telón de fondo de los distintos senderos de excursionismo de la Reserva Natural Mlawula. Cerca se encuentra el real parque nacional de Hlane, que alberga a una diversa fauna que incluye leones, hipopótamos y elefantes.



En Puerto Vallarta

## Triunfo Arrollador del Movimiento Joven de Morena

**Las asambleas fomentaron el diálogo directo con líderes comunitarios para entender las necesidades locales, fortaleciendo un movimiento social empático y transformador**



Lidia Núñez Cota

El Movimiento joven de Morena, liderado por Ra Aguilera, se alzó con la victoria en 9 de 10 asambleas seccionales este domingo en Puerto Vallarta, cubriendo más de 50 colonias desde El Piñal hasta Ixtapa y la zona sur.

Este éxito subraya el trabajo en equipo y el compromiso con la Cuarta Transformación. Las asambleas fomentaron el diálogo directo con líderes comunitarios para entender las necesidades locales, fortaleciendo un movimiento social empático y transformador.

Con este logro el movimiento reafirma su compromiso de ampliar la participación ciudadana de cara a las asambleas del 12 de octubre.

Puerto Vallarta avanza unida, construyendo el futuro de la Cuarta Transformación.



## Presente Bahía de Banderas en la Feria Piña Agavera 2025

**En Madrid, España, el municipio nayarita destacó en el encuentro internacional que reúne a productores, promotores y representantes turísticos para dar a conocer lo mejor de la tradición y cultura mexicana**

**MERIDIANO | Bahía de Banderas**

En el marco del Día Mundial del Turismo el municipio de Bahía de Banderas, a través de la Dirección de Turismo, participó en la tercera edición de la Feria de Destilados Mexicanos celebrada en Madrid, España, un encuentro internacional que reúne a productores, promotores y representantes turísticos para dar a conocer lo mejor de la tradición y cultura mexicana.

Durante su presencia en este importante foro, Bahía de Banderas promocionó la Raicilla, bebida emblemática de la región, destacando que es el único municipio en Nayarit con denominación de origen, lo que lo convierte en un referente nacional e internacional en la producción de este destilado artesanal.

En esta ocasión, la feria contó con más de 40 stands y presentó más de 120 variedades

de destilados, incluyendo tequila, mezcal, sotol y, por supuesto, raicilla.

Bahía de Banderas celebró este Día Mundial del Turismo participando activamente en espacios que proyectan al municipio hacia el mundo, confirmando que la producción de este destilado artesanal, la cultura y la innovación turística son parte fundamental de su crecimiento, para hacer de este el mejor municipio del país.



Acompañada por el gobernador Lemus

## Presenta Sheinbaum informe de actividades en Jalisco

**La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, agradeció la voluntad y coordinación del gobernador, Pablo Lemus, para trabajar en conjunto Estado y Federación en favor de las y los jaliscienses**

**MERIDIANO | Jalisco**

Con un reconocimiento a la voluntad, respeto y disposición de trabajo de Pablo Lemus Navarro, gobernador de Jalisco, para colaborar en coordinación Estado y Federación en favor de la ciudadanía, Claudia Sheinbaum Pardo, Presidenta de México, presentó su informe de actividades en la Plaza Bicentenario, en el municipio de Zapopan.

"Podemos venir de partidos políticos distintos, pero es muy importante que cuando estamos en el gobierno, nos coordinemos los Gobiernos Municipales, Estatales y el Gobierno Federal, y yo quiero agradecerle al Gobernador, porque ha habido mucha coordinación", resaltó la Presidenta de México.

Durante el informe, denominado "La Transformación avanza en Jalisco", la Presidenta de México anunció la intervención de las carreteras federales en el estado, a cargo de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transporte (SICT); precisó que las obras comenzarán este mismo año con la Carretera Federal 80.

Sheinbaum Pardo añadió que se encuentran analizando el proyecto del Acueducto Chapala-Guadaluajara, para fortalecer la dotación de agua de calidad a las y los jaliscienses del Área Metropolitana de Guadalajara (AMG).

También destacó que siguen en curso en la entidad el Centro



de Diseño de Semiconductores, las acciones de saneamiento del Río Sanjago el proyecto del tren de pasajeros CDMX-Querétaro-Irapuato-León-Guadaluajara, así como la construcción del Centro Amado Nervo, para brindar mayor

conectividad a Puerto Vallarta, Jalisco, con Bahía de Banderas, Nayarit.

En el evento estuvieron presentes autoridades federales, estatales y municipales, así como ciudadanía en general.

Durante la feria IFTM Top Resa 2025

# Fortalece el Estado su presencia en Europa

Jalisco actualmente ocupa el cuarto lugar nacional en recepción de turistas europeos, recibió más de 55 mil visitantes de dicho continente en 2024, lo que representó el 2.6% de todos los viajeros europeos que llegaron a México



MERIDIANO | Jalisco

La participación de Jalisco en la feria internacional IFTM Top Resa 2025, celebrada en París del 23 al 25 de septiembre, impulsó la consolidación de convenios y negociaciones para fortalecer su presencia en el mercado europeo. Este foro, considerado estratégico para el turismo francés y continental, permitió al estado establecer vínculos comerciales, avanzar en acuerdos y posicionarse como un destino clave dentro de la cadena de valor turística internacional.

Durante la feria, la comitiva jalisciense, encabezada por la titular de la Secretaría de Turismo, Michelle Fridman Hirsch, sostuvo más de 100 citas de trabajo con

actores estratégicos de la industria. Entre ellas, destacaron encuentros con aerolíneas como Air France, Aeroméxico, Air Caraibes y French Bee, así como con grupos hoteleros de talla mundial como Accor. Además, se abrieron posibilidades de inversión, ampliación de rutas aéreas y promoción conjunta con agencias europeas como Voyage Du Monde, Lastminute, Viajes El Corte Inglés y A Tout France.

El estado, que actualmente ocupa el cuarto lugar nacional en recepción de turistas europeos, recibió más de 55 mil visitantes de dicho continente en 2024, lo que representó el 2.6% de todos los viajeros europeos que llegaron a México. Este mercado resulta estratégico por su alta derrama económica,

sus estancias prolongadas y su interés en experiencias auténticas y culturales, lo que refuerza la visión de diversificar los mercados turísticos y reducir la dependencia de los principales emisores: el turismo doméstico y el norteamericano.

En este marco, la Secretaría de Turismo de Jalisco resaltó el interés de empresas como la Federación de Bebidas Espirituosas, que busca abrir canales de exportación para la raicilla—segundo destilado con Denominación de Origen en el estado—, así como de operadores especializados en turismo cultural, de lujo y religioso, que identificaron oportunidades para diversificar la oferta. A ello se suman acciones de promoción en medios, actividades culturales en París y eventos de networking con la Embajada de México en Francia, que consolidaron la proyección del destino.

La gira de promoción europea confirma la estrategia de Jalisco para ampliar su posicionamiento internacional. Con negociaciones en marcha, alianzas estratégicas y el interés de empresas globales, el estado busca consolidar un crecimiento sostenido en el mercado europeo, atraer nuevas inversiones y fortalecer la competitividad de sus destinos.



# Capacitan a líderes sindicales en Jalisco

Salvador Cosío Gaona, director general del IDEFT, reafirmó el compromiso de la institución con la profesionalización sindical

Lidia Núñez Cota

El IDEFT y la organización sindical ¡Vamos Si! unieron fuerzas para capacitar a delegados en *Habilidades para la Gestión Sindical*. El programa incluyó cursos sobre comunicación, relaciones interpersonales, manejo de conflictos y técnicas de negociación.

Salvador Cosío Gaona, director general del IDEFT, reafirmó el compromiso de la institución con la profesionalización sindical. Representantes sindicales como Alejandro García Hernández, José Luis Sahagún Florido y



Raymundo Gaytán Martínez también estuvieron presentes. Esta iniciativa, en línea con la visión del gobernador Pablo

Lemus Navarro, busca fortalecer el liderazgo y la negociación sindical para impulsar el desarrollo laboral y social en Jalisco.



# Buscan avanzar en derechos, salud y justicia en Vallarta

Autoridades estatales y municipales, así como colectivos de la diversidad sexual se reunieron en el Puerto para establecer compromisos

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Esta semana se llevaron a cabo en Puerto Vallarta una serie de encuentros entre colectivos de la diversidad sexual y autoridades estatales y municipales, donde se establecieron compromisos en materia de salud, cultura y justicia en beneficio de la comunidad LGBT+. Estas reuniones, impulsadas por la regidora Melissa Madero, se realizaron en el marco de una gira de actividades coordinadas entre el Gobierno de Puerto Vallarta y la Dirección de Diversidad Sexual del Estado de Jalisco, encabezada por la Mtra. Viviana Arce.

En estos espacios se definieron tres compromisos centrales promovidos por la Red Diversidad Vallarta y las organizaciones que la integran: garantizar el acceso digno a análisis clínicos de VIH para personas que viven con VIH; impulsar la declaratoria del Orgullo LGBT+ de Puerto Vallarta como Patrimonio Cultural Inmaterial de Jalisco y designar un enlace en la Fiscalía Regional para la atención especializada a víctimas LGBT+. La Mtra. Arce asumió el



compromiso de gestionar estos acuerdos ante las instancias estatales correspondientes.

En una reunión posterior, el presidente municipal Luis Ernesto Munguía y la regidora Madero, junto a las autoridades estatales, refrendaron su apoyo y colaboración con el Gobierno de Jalisco para seguir trabajando en proyectos a favor de los derechos humanos, la equidad de género y la no discriminación en Puerto Vallarta.

Asimismo, se llevó a cabo una mesa de trabajo con la participación del comisario de Seguridad Pública, Eduardo Horacio

Llanas Cuevas; el supervisor de la Policía Turística, José Daniel Hernández; y la subdirectora de Tránsito Municipal, Katya Vargas Guillén, con el objetivo de reforzar la coordinación institucional y garantizar el bienestar y la seguridad de la comunidad LGBT+ en la ciudad.

Al cierre de las reuniones, la regidora Melissa Madero señaló: "Seguiremos construyendo juntas y juntos—sociedad civil, organizaciones, colectivos e instituciones—un Puerto Vallarta más incluyente y justo para todas y todos", dando por finalizada la serie de actividades.



## 3ER NADO POR LAS BALLENAS EN EQUIPOS INTERNACIONAL 2025

**¡INSCRIPCIONES ABIERTAS!**  
HASTA EL 30 DE SEPTIEMBRE

**PODRÁS RECORRER DE 22 A 444 KM**

[www.nadoporlasballenas.org](http://www.nadoporlasballenas.org)



## Contribuyen mujeres con cabello a campaña de pelucas oncológicas

Esta iniciativa busca llevar esperanza y mejorar la autoestima durante un proceso que a menudo afecta la imagen personal

### Redacción

En Nayarit, la campaña permanente de donación de cabello del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) Nayarit continúa recibiendo un amplio apoyo ciudadano con el objetivo de proporcionar pelucas oncológicas gratuitas a pacientes que enfrentan tratamientos contra el cáncer. Esta iniciativa busca llevar esperanza y mejorar la

satisfacción que representa para ella y su familia formar parte de esta acción, la cual tiene un gran impacto en la salud emocional de quienes reciben una peluca oncológica.

"Muy contentas, es una acción que ya habíamos realizado hace tres años junto con mi hija y ella, y esta vez no lo dudamos; de hecho, esperamos que nos creciera lo suficiente el cabello para volverlo a hacer con mucho

de promover el bienestar de las familias, especialmente de los grupos vulnerables. La donación de cabello para elaborar pelucas oncológicas es un acto de altruismo que ofrece un importante soporte psicológico, ya que la pérdida de cabello, comúnmente asociada a la quimioterapia, puede afectar significativamente la autoestima y la imagen corporal de los pacientes con cáncer. Las pelucas ayudan a mitigar este impacto, contribuyendo a una mejor calidad de vida durante el tratamiento.

Trenda García extendió una invitación a la sociedad para continuar apoyando esta iniciativa: "Las invito a que también se unan a esta causa, a estas campañas; aquí están todo el tiempo, permanente aquí en el DIF, y es algo bonito, se siente bonito ayudar a alguien más. No sabes a quién vas a ayudar, a quién vas a hacer feliz". Subrayó la importancia de la continuidad de esta labor para seguir motivando a más mujeres a participar.

La campaña de donación de cabello opera de forma permanente en las instalaciones del Sistema DIF Nayarit en el estado. En ocasiones, la presidenta de la institución, Beatriz Estrada Martínez, personalmente en el corte de las pelucas destinadas a la elaboración de pelucas oncológicas gratuitas, demostrando el compromiso del DIF Nayarit con esta causa que busca brindar fortaleza y mejorar la calidad de vida de las mujeres que enfrentan el cáncer.



autoestima durante un proceso que a menudo afecta la imagen personal.

En una muestra de apoyo y solidaridad, Lety Trenda García, quien es sobreviviente de cáncer, acudió a las instalaciones de la institución acompañada de su hermana María de Jesús "Chuyita" García para donar su cabello por segunda ocasión. Trenda García expresó la profunda

gusto. La idea fue porque yo padecí la enfermedad; no fue necesario que yo utilizara una peluca, y un día, cuando ya me sentí mejor, les comenté de la donación y estuvieron de acuerdo; no lo dudaron ni un minuto", compartió Trenda García.

El Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) es una institución pública de asistencia social en México, encargada

## Impulsan Salud y UAM convenio por soberanía alimentaria

Un convenio marco entre la Secretaría de Salud y la UAM busca mejorar la nutrición y fortalecer la producción alimentaria

### Redacción

La Secretaría de Salud y la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) llevaron a cabo un primer encuentro con el objetivo de establecer un convenio marco. Esta alianza busca impulsar proyectos estratégicos en materia de soberanía alimentaria, con un enfoque de salud pública y justicia social en el país.

Durante la reunión, se subrayó la necesidad de abordar de manera estructural los problemas nutricionales que afectan a la población, particularmente la obesidad y la desnutrición en comunidades en situación de vulnerabilidad. La Secretaría de Salud indicó que la transformación del sistema alimentario debe apoyarse en evidencia científica para priorizar la salud de la población.

La soberanía alimentaria se refiere al derecho de los pueblos a definir sus propias políticas y estrategias sustentables de producción, distribución y consumo de alimentos sanos, nutritivos y culturalmente apropiados, priorizando la producción local y el control de los agricultores sobre sus tierras y recursos.

Entre los temas centrales abordados en este encuentro, destacan la implementación de estrategias para el consumo de alimentos saludables y culturalmente adecuados. También se consideró la investigación aplicada con ingredientes locales, y la construcción de modelos de producción y distribución que fortalezcan la soberanía alimentaria nacional.

La iniciativa se alinea con el Plan México, dentro de la misión para el desarrollo científico, tecnológico y la innovación, así como con las acciones de soberanía alimentaria. En este marco, la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) expresó su disposición a articular su capacidad académica y científica con los objetivos de esta estrategia, que vincula salud, alimentación y desarrollo sostenible. La Secretaría de Salud, por su parte, señaló que el convenio fortalecerá las políticas públicas orientadas a garantizar el derecho a la salud y a la alimentación de los mexicanos.

La Secretaría de Salud puntualizó que la colaboración interinstitucional es indispensable para asegurar el derecho a una alimentación nutritiva, suficiente y de calidad para todos. Próximamente se procederá a la firma del convenio marco, lo que permitirá abrir nuevas líneas de acción en innovación tecnológica, formación de profesionales y diseño de políticas públicas orientadas a la transformación del sistema alimentario.

El proyecto contempla la participación activa de estudiantes, investigadores y comunidades, buscando que las soluciones atiendan las necesidades reales del país. Este primer acercamiento establece el inicio de una alianza estratégica entre la academia y el sector salud, con el propósito de impulsar un modelo alimentario ético, sustentable y socialmente responsable que garantice la salud de la población.

## Identificar billetes falsos: un reto creciente para los mexicanos

Durante el periodo, se detectaron 3.07 millones de piezas pirata de todas las denominaciones (20, 50, 100, 500 y 1,000 pesos), con un valor conjunto de 1.039 millones de pesos



### Redacción

El auge del efectivo abre la puerta a los falsificadores, quienes ven en el papel moneda de 500 pesos su pieza favorita. De acuerdo con el Banco de México.

Según la Encuesta Nacional de Inclusión Financiera (ENIF), 73.5% de los mexicanos utiliza el cash en transacciones mayores a 500 pesos, número que aumenta a 85.2% en operaciones menores a ese monto.

A pesar de esta tendencia, los pagos en efectivo han disminuido en México y se prevé que sigan a la baja. En 2014, el porcentaje de transacciones de efectivo, en puntos de venta, era de 76%, mientras que en 2021 fue de 35% y para 2030 podría reducirse a 31%, señala Gustavo Méndez, socio líder de Servicios Financieros en Deloitte.

Así, en estos 10.5 años, se falsificaron 1.51 millones de billetes de 500 pesos, con un valor conjunto de 758 millones de pesos.

Durante el periodo, se detectaron 3.07 millones de piezas pirata de todas las denominaciones (20, 50, 100, 500 y 1,000 pesos), con un valor conjunto de 1.039 millones de pesos.

En promedio anual se detectaron 292,317 unidades pirata. Fue 2022 cuando se encontró el número más alto, con 350,828 piezas.

Además del billete de 500, las denominaciones más falsificadas son la de 200 pesos (26.2% en promedio anual) y de 100 pesos (15.8 por ciento).

Luisa tiene una tienda y papelería asegura que los intentos de fraude con billetes de 500 pesos cada vez son más comunes. "Unos ya conoce a sus clientes y de repente viene gente que no conoce a comprar dos o tres cosas y pagan con un monto de esa denominación, lo reviso y si lo veo sospechoso mejor no le vendo", comenta.

Alfredo es cajero en un supermercado y narra que varias veces han intentado darle billetes falsos, sobre todo de 200 y 500 pesos. "pero debemos revisar bien, porque si no me lo cobran".

### ¿Que hacer si te dan uno?

¿Te ha pasado o te sueñan familiares frases como: "pagué y me regresaron mi cambio con un billete falso" o "el cajero automático me dio una pieza apócrifa" y no sabes qué proceso seguir? La Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros (Condusef) indica cómo debes actuar.

Si recibiste un billete y dudas de su autenticidad o te dijeron que es falso, debes acudir a cualquier sucursal bancaria para solicitar que tu pieza sea

enviada a Banco de México para analizarla. La sucursal te entregará un recibo con los datos del billete (denominación, número de folio serie y fecha de emisión), tus datos personales (nombre, domicilio y número telefónico), así como los datos de la sucursal bancaria.

Dicho recibo contiene un número de folio y fecha, los cuales permitirán dar seguimiento al resultado del análisis que pronuncie Banxico, quien tendrá un máximo de 20 días hábiles bancarios, contados a partir de la recepción de la pieza para emitir el resultado.

Si acudiste al cajero automático y te despachó un billete que presuntamente es falso, tienes que acudir a cualquier sucursal de la institución dentro de los cinco días hábiles posteriores a su recepción a presentar una reclamación.

La institución debe proporcionararte un formato de reclamación, en el cual anotarás tu nombre y domicilio; el lugar, fecha y modo en que te fueron entregadas las piezas, así como las características y número de éstas. Al formato debes anexar fotocopia de alguna identificación oficial.

El banco te entregará las piezas y te extenderá el recibo respectivo y posteriormente, remitirá las piezas al Banco de México para dictamen.

Si la información que proporcionaste y el resultado de la verificación que se realice permiten presumir que las piezas en cuestión fueron entregadas en un cajero automático de la institución, se te entregará el importe de los billetes presentados, siempre que éstas provengan de un máximo de dos diferentes operaciones, pero si, considera que no procede, deberá informarte por escrito las razones.

La institución debe proporcionararte un formato de reclamación, en el cual anotarás tu nombre y domicilio; el lugar, fecha y modo en que te fueron entregadas las piezas, así como las características y número de éstas. Al formato debes anexar fotocopia de alguna identificación oficial.

El banco te entregará las piezas y te extenderá el recibo respectivo y posteriormente, remitirá las piezas al Banco de México para dictamen.

Si la información que proporcionaste y el resultado de la verificación que se realice permiten presumir que las piezas en cuestión fueron entregadas en un cajero automático de la institución, se te entregará el importe de los billetes presentados, siempre que éstas provengan de un máximo de dos diferentes operaciones, pero si, considera que no procede, deberá informarte por escrito las razones.

**¡ALTO AL BULLYING!**

La @SSPCNay te recomienda estas acciones para prevenir el bullying y fortalecer la seguridad en las escuelas:

- Fomenta la empatía: Enseña a niñas, niños y jóvenes, a comprender y respetar los sentimientos de los demás.
- Promueve el respeto y la inclusión: Crear un entorno donde se valore la diversidad y se rechace la discriminación.
- Garantiza una comunicación abierta: Establece canales seguros para que los estudiantes puedan denunciar sin temor.
- Brinda apoyo emocional: Facilita asistencia psicológica para prevenir consecuencias a largo plazo.

**La prevención del bullying es una tarea conjunta de padres y madres, maestros, las y los estudiantes ¡Actuemos juntos!**

#NoAlBullying  
#EscuelasSeguras  
#RespetoYEmpatía



Ante más de 35 mil personas

## Rinde presidenta Sheinbaum cuentas en Nayarit

En su intervención, el gobernador Navarro Quintero refrendó su respaldo a la presidenta y solicitó continuar con el apoyo federal a los sectores productivos del estado

MERIDIANO | Nayarit

Este sábado la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo visitó el estado de Nayarit como parte de su gira nacional de rendición de cuentas. En el recinto Ferial de la capital nayarita, acompañada por el gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero y ante más de 35 mil asistentes, la mandataria federal informó sobre los avances en programas sociales y obras de infraestructura que benefician a la entidad.

En su intervención, el gobernador Navarro Quintero refrendó su respaldo a la presidenta y solicitó continuar con el apoyo federal a los sectores productivos del estado. Destacó la importancia de mantener precios de garantía y fortalecer la producción de frijol, arroz y maíz, así como a la ganadería, con el fin de que

Nayarit avance en consonancia con la federación.

Durante su discurso, Sheinbaum agradeció la calidez de los nayaritas y reconoció la labor del gobernador. Informó que este año 374 mil 970 habitantes reciben alguno de los Programas para el Bienestar, con una inversión de 9 mil 847 millones de pesos. Entre los apoyos destacan la Pensión para Adultos Mayores, Jóvenes Construyendo el Futuro, becas Benito Juárez, Producción para el Bienestar, Fertilizantes Gratuitos, Sembrando Vida, así como los nuevos programas de Pensión Mujeres Bienestar, Beca Rita Cetina y Salud Casa por Casa.

En materia de infraestructura, la presidenta anunció que en noviembre concluirá la construcción de la carretera Tepic-Compostela, además de avances en el tramo

Las Varas-San Blas-Platanitos, el Puente Amado Nervo y la modernización del Aeropuerto de Tepic. También se proyecta la construcción de un nuevo plantel de la Universidad Rosario Castellanos, un Hospital de Alta Especialidad del IMSS Bienestar en Tepic—que se inaugurará en 2026— y un Centro Libre para mujeres en cada municipio.

Asimismo, Sheinbaum dio a conocer la edificación de 23 mil viviendas en la entidad, a través del Infonavit y la Conavi, además de la reducción de adeudos impagables de créditos hipotecarios que beneficiarán a decenas de familias. Con esta visita, reiteró el compromiso del Gobierno de México de trabajar de la mano con Nayarit para garantizar derechos, impulsar el bienestar y consolidar un desarrollo con justicia social.



En protección civil

## Capacitan a instructores del Instituto Estatal de Seguridad

La actividad tuvo como finalidad brindar conocimientos teóricos y prácticos que permitan al personal instructor actuar de manera eficaz ante incidentes que pongan en riesgo la integridad física de las personas o la seguridad de las instalaciones



MERIDIANO | Nayarit

Con el propósito de fortalecer las capacidades de respuesta ante situaciones de emergencia y garantizar una formación integral en materia de seguridad, la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), a través del personal del Área de Capacitación y Formación de Brigadas de Protección Ciudadana y Bomberos del Estado, llevó a cabo una jornada de capacitación especializada dirigida a instructores del Instituto Estatal de Estudios

Superiores en Seguridad.

La actividad tuvo como finalidad brindar conocimientos teóricos y prácticos que permitan al personal instructor actuar de manera eficaz ante incidentes que pongan en riesgo la integridad física de las personas o la seguridad de las instalaciones. Durante la capacitación se abordaron temas esenciales como tipos de quemaduras y su atención, tipos de incendios y métodos de control, así como el correcto uso de extintores. Además, se realizaron simulacros de asalto a personas e

incendio en casa habitación, con el objetivo de poner en práctica los protocolos de actuación ante distintas emergencias.

Con estas acciones, la SSPC reafirma su compromiso con la prevención, la profesionalización y la preparación del personal de seguridad, impulsando herramientas y conocimientos que fortalezcan su labor en el resguardo de la población. La capacitación continua es un pilar fundamental para consolidar instituciones más eficaces, resilientes y preparadas ante cualquier eventualidad.



## El gobierno de Estados Unidos fue el primero en acusar y sancionar a Roberto

Nadie le fabricó delitos, fue el secretario de Estado Mike Pompeo y el Departamento del Tesoro, quienes desde 2019 le quitaron la visa y lo incluyeron en su "lista negra" en medio de gravísimas acusaciones, recuerda Rodrigo González Barrios, vocero de la Comisión de la Verdad

Redacción 8-NTV

A cuatro años de ser detenido por la Fiscalía General de la República, el exgobernador de Nayarit, Roberto Sandoval Castañeda, permanece en el penal federal de El Rincón enfrentando múltiples procesos legales, y Rodrigo González Barrios, vocero de la Comisión de la Verdad, recordó que fue el gobierno de Estados Unidos el primero en señalar, acusar y sancionar a quien hoy se queja de que "le fabricaron delitos".

González Barrios subrayó que en 2019 y 2020, el Departamento del Tesoro y el Departamento del Estado lo incluyeron junto en sus listas negras por presunto lavado de dinero a través de empresas fachada. Era el primer periodo presidencial de Donald Trump, y más tarde su entonces secretario de Estado,

Mike Pompeo, le retiró la visa al exmandatario nayarita en medio de gravísimas acusaciones.

Hoy, Sandoval enfrenta un panorama judicial complejo en México. Además de las acusaciones por operaciones con recursos de procedencia ilícita, la Fiscalía General de la República le imputa delincuencia organizada, mientras que un juez federal dio vista a la Subprocuraduría de Derechos Humanos para que investigue su presunta participación en casos de desaparición forzada, describe el activista en su página de Facebook.

La subprocuradora era Sara Irene Ferrerías, actual ministra de la Suprema Corte por elección, quien mantiene una relación estrecha con colectivos de víctimas en Nayarit, lo que fortalece la expectativa de que estos procesos no quedarán en

la impunidad, asegura Rodrigo.

"Sasa la tiene complicada", expresó González Barrios, en referencia al exgobernador. "Por el peso del gobierno de Estados Unidos, por los acuerdos con Omar García Harfuch, hoy secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, y por la llegada de una nueva ministra con sensibilidad hacia las víctimas, es casi seguro que se quede en el penal. Fue un gobierno de criminales y deben pagar por el daño a la sociedad. La justicia llega".

Con estas palabras, el vocero de la Comisión de la Verdad, un grupo de activistas que desde 2017 ha acompañado y asesorado a las víctimas de despojos y abusos ocurridos en Nayarit durante el sexenio 2011–2017, reivindicó el debate sobre uno de los capítulos más oscuros en la historia reciente de Nayarit.



En siete municipios

## Refuerza Nayarit acciones de apoyo tras lluvias

El gobernador destacó la importancia de fortalecer la coordinación entre dependencias federales, estatales, municipales y las Fuerzas Armadas para agilizar las labores de auxilio

MERIDIANO | Nayarit

Para garantizar atención inmediata a las familias afectadas por las intensas lluvias registradas en siete municipios de la entidad—Acaponeta, Ruiz, Rosamorada, Tuxpan, Santiago Ixcuintla, San Blas y Tecuala—, el gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero instauró la reunión del Consejo Estatal de Protección Civil, que se mantiene en sesión permanente. El encuentro se llevó a cabo la noche de este jueves y fue encabezado en representación del Ejecutivo estatal, por la secretaria general de Gobierno, Rocío Esther González García.

El gobernador destacó la importancia de fortalecer la coordinación entre dependencias federales, estatales, municipales y las Fuerzas Armadas para agilizar las labores de auxilio, limpieza y restablecimiento de servicios básicos en las comunidades afectadas. En la sesión, se solicitó a los alcaldes tener identificados y habilitados los albergues con el fin de actuar de manera inmediata en caso de ser necesario.

A nombre del mandatario estatal, la secretaria general reconoció la participación activa de la Secretaría de Marina, la Secretaría de la Defensa Nacional

y la Guardia Nacional, instancias que han reforzado las tareas de prevención y apoyo a la población en las zonas con mayor afectación. Asimismo, subrayó que el Consejo Estatal de Protección Civil seguirá en sesión permanente para dar respuesta oportuna y coordinada.

Finalmente, se informó que el pronóstico meteorológico prevé más lluvias intensas en la zona norte durante las próximas horas, por lo que se exhortó a la ciudadanía a atender las recomendaciones de las autoridades de Protección Ciudadana, mantenerse informados y tomar precauciones para prevenir riesgos.

### ALTO A LA VIOLENCIA CONTRA LAS NIÑAS Y MUJERES

La violencia y/o discriminación hacia las mujeres surge principalmente en los hogares, trabajos y escuelas, aunque también se da en las calles, transporte público y otros centros de índole público y privado.

Fuente: Oficina de Relaciones Unidas contra la Droga y el Delito

**¡No lo permitas!**  
Haz tu reporte al 911 o en denuncia anónima al 089

#ProtegerYServir



## Cihuatlán y Arandas son campeones de la Copa Jalisco 2025

Los equipos campeones recibirán un viaje a Madrid, España, además de la rehabilitación de su unidad deportiva por parte del Gobierno de Jalisco

MERIDIANO | Jalisco

Para fomentar la convivencia y hermandad entre las diferentes regiones del estado, Pablo Lemus Navarro, gobernador de Jalisco, autoridades estatales, municipales y miles de personas se dieron cita a la final de la Copa Jalisco 2025, celebrada hoy en el monumental Estadio Jalisco.

En la rama varonil el triunfo se lo llevó el equipo de Cihuatlán, con un marcador 2-1 contra Ixtlahuacán de los Membrillos, para lograr así su segundo campeonato en la historia del torneo deportivo.

En la rama femenil el primer lugar fue para las jugadoras de Arandas, con un marcador de 7-6 en penales, contra el equipo de Tomatlán.

Los equipos campeones recibirán un viaje a Madrid, España, además de la rehabilitación de su unidad

deportiva por parte del Gobierno de Jalisco.

Las y los subcampeones también serán beneficiados con la rehabilitación de un espacio deportivo en sus municipios.

Salvador Zamora Zamora, secretario general de Gobierno, entregó el trofeo a las y los triunfadores, y estuvo acompañado por Verónica Delgadillo García, presidenta municipal de Guadaluajara; José Luis Álvarez Puliido, magistrado presidente del Poder Judicial del Estado; Fernando Ortega Ramos, director general de CODE Jalisco; Pavel Pardo, exfutbolista profesional; entre otras personalidades.

Desde las primeras horas, la emoción y el apoyo a los equipos finalistas hicieron vibrar el coloso deportivo, mientras que las jugadoras y jugadores finalistas demostraron su talento y nivel de juego

en la cancha.

En la séptima edición la Copa Jalisco reunió a 168 equipos: 112 en la rama varonil, divididos en 12 regiones, y 56 en la rama femenil, distribuidos en ocho grupos.

Durante siete emocionantes jornadas de fase regular y rondas eliminatorias, el torneo mostró el talento deportivo que tienen las y los jóvenes del estado.

La Copa Jalisco 2025 apostó en reforzar la identidad y el talento municipal, además de forjar el carácter de adolescentes y jóvenes, no solo en el ámbito deportivo, sino también en su crecimiento personal y profesional.

Tras recibir el trofeo de la Copa Jalisco 2025 en el centro de la cancha del Estadio Jalisco, los equipos ganadores, Cihuatlán y Arandas, expresaron orgullo de representar a su municipio, su gente y sus raíces.

No cede la mala racha

## Vuelven a caer los Tritones

El equipo vallartense pierde terreno en la tabla del Grupo 1 de la Serie A tras caer 3-0 contra los Cimarrones de Sonora

Milton Colmenares

Los Tritones Vallarta no consiguen retomar el sendero del triunfo y este sábado 27 de septiembre cayeron de forma estrepitosa ante la escuadra de Cimarrones de Sonora, con un contundente marcador de 3 goles por cero.

El encuentro inició de forma positiva para el equipo sonorense que se encontró con un gol temprano tras un mal rechace del portero de Tritones, que terminó incrustando un disparo de fuera del área en su propia portería.

El primer tiempo fue disputado, aunque con más ocasiones claras generadas por los Cimarrones, que estuvieron cerca de aumentar su ventaja en

el marcador antes de finalizar la primera mitad.

Tras el descanso, otro gol temprano adelantó a Cimarrones con 2 goles y minutos después fue expulsado Fernando Piña por Tritones, por lo que el escenario se complicó en demasía.

Finalmente Cimarrones de Sonora colocó el tercer gol en su cuenta, con el que obtuvieron los 4 puntos de Puerto Vallarta y superan al equipo Tritones en la tabla del Grupo 1 de la Serie A.

Luego de 4 jornadas consecutivas con triunfo para los Tritones, en los que metieron 4 goles y no permitieron ninguno, la jornada 5 y 6 dejaron par de derrotas y 6 goles en contra. Lo que complica la situación del equipo con miras a la liguilla.



Contra hegemonía global

## China pide a Corea del Norte trabajar juntos

La canciller norcoreana, Choe Son-hui, se reunió el domingo con Wang en la capital china, semanas después de que el líder norcoreano, Kim Jong Un, también visitara Pekín en busca de intensificar las relaciones bilaterales

Redacción

China quiere fortalecer la cooperación con Corea del Norte para trabajar juntos contra la hegemonía, afirmó el ministro de Relaciones Exteriores de Pekín, Wang Yi, a su par norcoreano, en una velada referencia a Estados Unidos.

La canciller norcoreana, Choe Son-hui, se reunió el domingo con Wang en la capital china, semanas después de que el líder norcoreano, Kim Jong Un, también visitara Pekín en busca de intensificar las relaciones bilaterales.

"Mantener, consolidar y desarrollar las relaciones entre China y la RPDC (Corea del Norte) siempre ha sido la inequívoca estrategia política" del gobierno chino, dijo Wang a Choe.

"China está dispuesta a fortalecer la coordinación y cooperación con la RPDC en asuntos regionales e internacionales, rechazar toda forma de hegemonía



y salvaguardar los intereses comunes de ambas partes y la equidad y justicia internacionales", agregó, según un comunicado del Ministerio de Relaciones Exteriores chino.

Tales comentarios fueron una referencia a Estados Unidos, principal rival de China en los últimos años en varios sectores económicos y geopolíticos.

La agencia noticiosa estatal norcoreana KCNA informó el lunes que ambos ministros

coincidieron en diversos temas en sus discusiones.

Los ministros "intercambiarían opiniones sobre temas internacionales y regionales y alcanzaron consenso completo", publicó KCNA citada por la agencia surcoreana Yonhap.

China es una fuente importante de apoyo diplomático, económico y político para Corea del Norte, un país ermitaño con armas nucleares, y ambos comparten la oposición a Estados Unidos.

### MEXICANOS DE CORAZÓN

TODO SEPTIEMBRE

## BONO DE DESCUENTO

AL CONTRATAR CUALQUIER PLAN PREVISOR

**JARDINES SAN JUAN**  
FUNERARIA PTO. VALLARTA

## PAGA A TU RITMO

Con financiamiento de hasta 48 meses

**322 211 0221**

Valído al 30/09/2025. Aplican Restricciones.

## ¡Martes y Miércoles con sabor patrio!

compra en web y app con los códigos:

**MARTESEP**

\$699\*

Boleto adulto sencillo de Guadaluajara a Vallarta (Nuevo Vallarta, Micosas, Bucerinos y Seguridad)

\$599\*

Boleto adulto sencillo de Guadaluajara a Guayabitos y La Peña

**MIERCOLESEP**

\$649\*

\$549\*

\*Tarifa válida en compras web y app para viajar los días Martes y Miércoles hasta el 30 de septiembre 2025. \*No aplica en días festivos. \*El descuento aplica únicamente sobre la tarifa de adulto vigente. No se permiten cambios de fecha, horario ni nombre y no es reembolsable. No aplica con otras promociones ni descuentos.